Escrito por Editor Martes, 21 de Mayo de 2019 00:43 -

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Entrega la Cepal de Alicia Bárcena una propuesta de desarrollo \*Un esquema que involucra a Tabasco y a los estados fronterizos

\*Más que temerle a la migración, hay que buscar cómo responder

Víctor M. Sámano Labastida

DURANTE el segundo debate entre los candidatos a la Presidencia de la República para las elecciones del 2018, Andrés Manuel López Obrador, abanderado de la coalición encabezada por Morena, mencionó a la diplomática Alicia Bárcena Ibarra como su carta fuerte para representar a México en la ONU. Expuso entonces que la tarea fundamental de la embajadora sería defender los derechos de los migrantes mexicanos. Sorprendida por la propuesta, la también bióloga y economista, agradeció el gesto pero sostuvo que su compromiso era continuar al frente de la Comisión Económica Para América Latina y el Caribe (CEPAL), hasta el 2020.

Bárcena Ibarra no se quedó al margen del proyecto de AMLO, ya que como lo había anunciado recientemente el mandatario federal, el organismo latinoamericano elaboró y presentó un Plan de Desarrollo para México y Centroamérica. Esta propuesta refleja el objetivo comprometido por López Obrador para impulsar el desarrollo económico y social para la región, que incluye a los estados de la frontera sur como Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. El impulso a esta zona va vinculado también a Veracruz, Oaxaca y Guerrero.

Ante la declinación de Alicia Bárcena para ocupar la cartera diplomática en la ONU, fue el ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente quien asumió el cargo. El también ex secretario de Salud, pero sin militancia partidista e identificado con la izquierda, se ha reunido en varias ocasiones con la secretaria ejecutiva de la Cepal.

Recordemos también que Bárcena Ibarra, tiene una trayectoria en los movimientos progresistas del país; cuenta con reconocido prestigio académico. Fue subsecretaria de Ecología durante el gobierno de Miguel de Madrid. En aquel tiempo, el titular de la SEDUE era Manuel Camacho Solís. A principios de los años ochenta, me parece que fue en 1983, tuve oportunidad de trabajar un breve tiempo en aquel equipo como colaborador externo.

#### **DESIGUALDAD Y POBREZA**

### Integración Sur-Sureste y Centroamérica; ambicioso plan contra la pobreza regional

Escrito por Editor Martes, 21 de Mayo de 2019 00:43 -

REFIERO los antecedentes de la maestra Bárcena para ubicar el sentido y orientación que se espera de la propuesta para México y Centroamérica de la Cepal, encabezada por la diplomática mexicana; un planteamiento que me parece es distinto al que impulsaron durante más de tres décadas los operadores del denominado neoliberalismo, uno de cuyos representantes más connotados es Ángel Gurría, ex secretario de Hacienda con Ernesto Zedillo, a quien la oposición llama "El Ángel de la Dependencia", por sus políticas privatizadoras. Le menciono, como un ejemplo del quehacer de Bárcena Ibarra que fue fundadora del Consejo de la Tierra, organismo ubicado en Costa Rica (1993).

Cuando en mayo de 2018, y en respuesta a la invitación de AMLO para integrarse a su gabinete, le dijo en una entrevista a Viridiana Mendoza (Forbes): "A mi francamente me parece fantástico si yo algún día puedo apoyar a mi país como mexicana, lo haré con mucho gusto y con mucho honor. Por ahora estoy donde estoy. Mi papel en la CEPAL es no intervenir en ningún tipo de proceso electoral, por eso somos extremadamente cuidadosos. Lo seré y lo he sido en toda la región y más bien nos metemos a los temas gordos, como yo creo que es el tema de la desigualdad y de la pobreza".

Este año, también a invitación de AMLO pero ya de una manera institucional, la diplomática mexicana tiene la oportunidad de colaborar con su país al que ha clasificado entre los de mayor desigualdad y pobreza en América Latina (informe "La ineficiencia de la desigualdad", 2019).

Correspondió a Marcelo Ebrard, discípulo de Manuel Camacho, este último antiguo jefe de Bárcena Ibarra, presentar el Plan de Desarrollo para México y países de Centroamérica (Guatemala, El Salvador y Honduras), cuyo objetivo es dijo- reordenar el fenómeno migratorio con una visión humanitaria, una prioridad de AMLO.

#### UNA GESTIÓN INTEGRAL

EL PLAN establece como fundamental el desarrollo económico-social de la región, así como el respeto a los derechos humanos de los migrantes, y la integración energética y logística. Se trata, según Alicia Bárcena, "de un cambio de paradigma basado en la seguridad de las personas y no en la seguridad de las fronteras". Podría decirse que es otra forma de expresar una coincidencia con AMLO en materia de seguridad (sea pública o sea nacional): atender las causas sociales, como la pobreza.

Precisamente la zona sur-sureste de México y el cinturón centroamericano aglutinan los mayores índices de pobreza; el modelo neoliberal o concentrador de la riqueza es un factor determinante en la creciente migración, que ahora observamos los mexicanos en oleadas masivas. La propuesta del "Plan Cepal" es una "gestión integral del ciclo migratorio", y no sólo las medidas represivas paramilitares.

A reserva de comentar los detalles de la propuesta, destacaré que entre las medidas concretas se propone una terminal de gas en Honduras; una interconexión del sistema eléctrico mexicano con los de Centroamérica; mejoramiento de la infraestructura fronteriza con Guatemala,

# Integración Sur-Sureste y Centroamérica; ambicioso plan contra la pobreza regional

Escrito por Editor Martes, 21 de Mayo de 2019 00:43 -

además de mayor conectividad ferroviaria. Una verdadera integración regional, algo que puede causar explicable inquietud, pero que debe servir para romper el ciclo vicioso dela pobreza.

# **AL MARGEN**

SEGURÓ el gobernador Adán Augusto que con el Plan de Austeridad aplicado hasta la fecha se lograron ahorros por 428 millones de pesos. Serán invertidos en el Programa Estatal de Desarrollo de Infraestructura. Entre estos el Distribuidor Vial Guayabal. (vmsamano@hotmail.com)